
奖章背后的故事

■首都工会人

给地下管网做“支架”的手术师
□本报记者 阎义 文/摄
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———记北京市劳动模范、北京隆科兴公司项目经理张晓忠

城美公司工会主席赵玉洪

服务职工要更用心 □本报记者 张江艳 文/摄

哪里职工有需要， 哪里就有
工会人的身影。 市金都园林公司
城美设计公司工会主席赵玉洪就
是这样一位职工的贴心大姐。

2014年， 城美公司党支部副
书记赵玉洪开始上岗兼任工会主
席。 第一次干工会工作， 赵玉洪
就给自己定了个规矩， “不管做
什么， 一定要有爱心， 要细心，
还要有责任心， 工会工作服务于
职工， 更要用心。” 按照这样的
工作原则， 赵玉洪在一年多的工
会工作中， 虽然是工会新兵， 却
通过热心服务获得职工的广泛认
可。

今年三八妇女节， 赵玉洪和
女工主任马莉英早早就开始想点
子， 要搞一个什么样的活动， 既
能吸引职工又能让她们有所收获

呢？ 赵玉洪想到了花木公司有一
个植物种植体验中心， 是否可以
请她们过来教女职工们栽种小植
物呢， 这样不仅贴合了园林行业
的特点， 又能满足职工的兴趣。
于是， 工会就在三八节把 “北京
天卉苑” 园艺体验中心的老师们
请到了单位， 教女职工们种植如
今最受欢迎的多肉植物。 自己亲
手栽种然后带回家养植， 参与的
职工热情极高， 活动搞得非常成
功。

从节庆活动到劳动竞赛， 城
美公司工会的活动非常丰富， 而
且都经过了工会人的精心策划，
非常新颖、 广受欢迎。 虽然日常
工 作 繁 忙 ， 赵 玉 洪 在 工 会 工
作 中 却不遗余力 ， 总是想方设
法为职工多组织活动， 让职工身

心受益。 她说， “工会就是要多
为职工考虑， 通过活动提升公司
的向心力 ， 打造和谐的企业文
化。”

赵玉洪的热情感染着城美
的 公 司 的 职 工 们 ， 他 们 只 要
有 困 难 总 会 想 到 这 位 工 会 的
好大姐 ， 而赵玉洪也始终牵挂
着职工的冷暖。 除了园林设计，
城美公司也有不少施工项目， 很
多职工长期坚守在项目工地， 风
吹日晒， 非常辛苦。 每年的送凉
爽、 送温暖活动， 赵玉洪都会亲
自到施工一线慰问， 就连只有一
个人的工地也必须走到。 “大家
伙 儿 看 到 我 们 都 特 别 亲 切 ，
家 里 人来了格外温暖 ， 我们一
定把所有工地都走一遍。” 赵玉
洪说， 每次到工地， 不仅是送慰

问物品， 还会跟他们了解工作生
活 情 况 ， 有 困 难 就 尽 力 帮 他
们 解 决 ， 这也是工会为职工服
务的一方面。

去年， 在送凉爽活动中， 赵
玉洪了解到顺义泰达项目工地的
职工有出行困难， 从项目部到工
地距离较远， 开车又浪费资源，
自行车则是比较方便的选择。 于
是， 工会非常用心地从网上淘到
了比较新的二手自行车， 既解决
了职工的出行问题， 又为公司节
省了开支。

像这样的小事， 赵玉洪都特
别认真地去做。 在园林行业干了
30多年， 从技术员做起， 赵玉洪
特别能理解一线职工的辛苦。 作
为一名工会干部， 她总是竭尽所
能、 一点一滴地为职工服务。

地下管网被堵塞了怎么办？
过去的方法是 “开肠破肚”， 在
地面上挖沟， 换水泥管。 这样很
容易造成道路的堵塞， 给市民的
生活和出行带来不便。 能不能做
“搭桥、 支架” 手术呢？ 能！ 北
京市劳动模范、 北京隆科兴非开
挖工程股份有限公司项目经理张
晓忠就是这样一位地下管网做支
架的手术师。

自2009年进入隆科兴公司以
来， 张晓忠从一名普通的施工员
做起， 逐渐成长为公司关键技术
的骨干、 肩挑重担的项目经理。
他做的 “支架” 手术遍布北京等
全国十几个城市， 使当地的地下
管网重新畅通， 让老百姓过上正
常的生活。

施工噪音引骂声
耐心沟通获理解

“什么是非开挖修复工程？”
这是记者见到张晓忠时提到的第
一个问题。 “这个工程是解决地
下管道损坏难题的微创技术， 可
在不开挖或少开挖地表条件下，
跨越河流 、 湖泊 、 重要交通干
线、 重要建筑物、 对地下管道进
行修复。 正常的地下管网工程是
先挖沟， 再铺管道。 非开挖工程
是不挖沟而铺管道。 目前， 非开
挖修复主要施工方法有穿插内衬
法、 缩径法、 折叠法、 软衬法、
喷涂法等等。 例如， 有的地下管
网已经老化， 有的因为道路地质
沉降破损， 导致管道出现扭曲、
破损等等问题。 如果挖沟就会影
响道路通畅和老百姓的生活。 比
如， 北京胡同里的管道堵了， 要
挖沟就给市民出行带来了困难。
既要修理管道， 使管道畅通， 又
要不影响老百姓出行。 这就需要
我们在不挖沟的前提下， 把一种
新型材料的管子放进老管子里，
就像给老管子做一个套管衬管。
以前的水泥管壁上容易存留一些
东西， 而这种新型材料管很滑，
不会存留一些东西。”

张晓忠介绍非开挖修复工程
时似乎很轻松， 其实干起来可不
是那么简单。 近年来， 张晓忠与

同事承担了城市的积水桥区泵站
改造项目 、 排水管道CIPP紫外
线修复工程， 涉及密云县西滨河
路污水工程、 门头沟区采空棚户
区中门寺南坡安置房地块市政配
套工程二标段以及北京等城市的
地下管网改造项目。

对于施工中的苦与累， 张晓
忠并没有过多地去说这些， 而是
讲述了他们在施工过程中与市民
的沟通故事。 “在施工前， 我们
的职工都有这样那样的担心。 一
些职工说， ‘不怕苦和累， 就怕
老百姓不理解。’” 张晓忠与同事

在北京的一条胡同里施工时就遇
到了这样一件事。 “那里白天人
来车往的不便施工， 施工只能在
晚上进行。 那晚的工作是把管子
从这边的井下输送到另一边的井
下。 施工时， 不可避免地产生了
一些声音， 影响了周边住户的休
息， 骂声就传来了。 我急忙给住
户道歉 、 解释 ， 求得他们的谅
解 。 同事们不理解 ， 我又劝同
事， 才把事态平息了。” 经过磨
合， 周边的住户也理解了他们，
并为施工提供了不少便利。 在工
程结束时， 周边的住户还特地赶

来送行并表示感谢。

援建玉树迎挑战
时时处处冲在前

2010年， 青海玉树地震， 城
市管道遭受到了严重的破坏 。
2014年7月， 受北京市政府和玉
树援建指挥部的委托， 隆科兴公
司到灾区修复破损的管道。 这是
该公司第一次承揽高原地区项
目， 也是第一次在高水位的条件
下使用紫外线固化修复技术。 张
晓忠的团队承担了玉树结古镇污
水主干网堵漏项目。

玉树平均海拔4200米， 气候
条件比较恶劣， 低压缺氧， 寒冷
干燥， 日照辐射强， 长期生活在
平原的张晓忠与同事一时难以适
应 。 而当地水源充足 ， 河流较
多， 水位高， 又给地下管网施工
造成了很多困难。 张晓忠的团队
是10月份进入玉树的， 此时的玉
树已进入冬季， 寒风刺骨， 还时
不常地飘起雪花， 影响了施工进
度。

如何确保业主提出的工期要
求？ 如何改变因多种因素造成的
施工被动局面？ 面对这一系列难
题， 张晓忠没有退缩。 “开弓没
有回头箭， 前进之路就在脚下。”
为了开好局， 他在到达玉树当天
就开始走访当地居民 ， 了解情
况 ， 并整理了高原施工注意事
项， 组织项目部学习。 根据业主
要求， 他还与同事对10公里的污
水管线情况逐一排查， 针对管道
情况制定了具体的处理方案。

一位同事说： “起初， 大家
认为张晓忠天天上工地， 是因为
刚来需要掌握现场实际情况， 正
式施工以后， 他就会待在舒服的
办公室里听听汇报就不到现场
了。 谁知， 他并没有这样做， 还
继续在施工现场与同事们一道经
受着阳光辐射。 深夜， 我们常常
会看到张晓忠的办公室里灯火通
明， 那是他在与同事就白天在工
地上遇到的难点和重点问题交换
意见， 研究对策。 只要工地上有
同事干活， 就能看到他那不知疲
倦的身影。 每天他都是第一个到

工地， 也是最后一个离开工地。
中午吃完饭， 他又是顶着烈日穿
梭于工地之间。”

到野外工作后， 也就没有了
节假日的概念。 对于这一点， 张
晓忠和同事们从没有怨言 。 他
说： “我是项目经理， 就应该起
到带头作用， 吃苦在前， 享乐在
后。”

工程施工无小事
严把安全质量关

工程施工最重要的是安全和
质量， 张晓忠的团队也是如此。

玉树早晚温差很大， 白天阳
光暴晒时特别的热， 一些职工图
一时凉快摘下了安全帽， 有时下
井作业时也不戴安全带。 张晓忠
在井下巡查时看到个别职工没有
戴安全带， 从不发火的他火冒三
丈， 要求这些职工再热的天也必
须戴安全带。 他说： “工程施工
无小事， 特别是安全， 稍不注意
是要出人命的！ 我带你们出来，
就必须安全地、 无损地把你们带
回去。” 此后， 张晓忠下了死命
令， 凡不戴安全带下井作业的一
律重扣重罚， “我违反了， 经理
部任何人都有权罚我。” 一条看
似没有人情味的制度， 却使职工
们养成了良好的安全习惯。 直到
现在， 即使是工程进入尾声， 只
要下井作业， 同事们都会自觉地
戴上安全带。

百将一心， 三军同力， 张晓
忠的团队在玉树 “特别能攻关，
特别能战斗 ” 也就在情理之中
了 。 2014年 12月 31日 ， 张晓忠
团队负责的管线施工顺利通过验
收， 为该公司树立了品牌， 为业
主解决了切实困难。 “参建这个
项目， 我们肩负着责任， 如果出
了 安 全 和 质 量 事 故 ， 就 是 丢
北京人的脸， 砸隆科兴的牌子。
我们在做每一项工程时都要有
‘干一项工程， 拓一方市场， 树
一座丰碑’ 的意识， 以过硬的工
程质量让业主及各方面满意 。”
几年来， 在张晓忠的带领下， 这
个项目部没有发生过任何重大事
故。


